

EL CONTROL

Diario independiente y de información

AÑO I

SAN JOSE, MIERCOLES 19 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 5

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes. ₡ 1-00
3 meses " 2-75
6 meses " 5-00
Número suelto 0-05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

19

NUESTRA SRA. DE LA LUZ.

La luna tiene seis días. Neptuno en conjunción con la luna a las 9.15 a. m.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 6.10 p. m.
Limón: 6.36 p. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Denunciantes de terrenos

Victor Anzuz, de Puntarenas, 5 lotes en la Milla marítima.

Rafael y José Calderón denunciaron en San Ramón como cabeza de familia.

Minas.—Antonio Ceregatti y James Dagan, una de oro y plata en Hacienda Vieja y Francisco J. Oreamuno y otros las continuaciones.

De Administración

Como todos los comienzos son difíciles, ha habido en la circulación y distribución bastantes irregularidades que nos estamos esforzando por subsanar; motivo por el cual publicamos a nuestros estimados suscriptores se tomen la molestia de avisarnos de cualquiera que noten para corregirla inmediatamente.

Remates para hoy

Juzgado 1º Civil.—A la 1 p. m. se rematará un terreno en la región del Tortuguero, jurisdicción de Limón, valorado en ₡ 4,500-00 en juicio de don B. A. contra F. de P. G.

Nacimientos

Carlos Luis, de Jesús Ramírez ú. ap. Elida, de Ellis Kampton y Nifía Calvo Micaela, de Aquiles Granados y Magdalena Quirós

Claudio, de José Mora y María Quirós. Carmen, de Elida Durán ú. ap. Glorielia, de Emilio Sánchez y Rafaela Roldán Montoya.

Defunciones

Luz María Mora, 10 meses, Santa Ana

Avisos cómodos

Para facilitar a nuestros favorecedores el modo de anunciar económicamente algunos pequeños nequeños negocios, abrimos esta sección.—Pon veinticinco céntimos en sellos de correo que se nos envíen, publicaremos por tres veces consecutivas

el anuncio que los acompañe, siempre que no exceda de veinticinco palabras. Por cada cinco palabras o fracción de más agrégense dos céntimos.

Tiene Ud. su casa desocupada? Quiere alquilarla?—Envíenos la dirección de ella, el precio y los datos que Ud. crea convenientes, junto con VEINTICINCO CENTIMOS en sellos de correo y lo diremos por tres veces en el periódico.

De La Gaceta

La salud pública según los informes médicos:

Paraiso.—Enfermedades dominantes: paludismo y anquilostoma. Epidémicas, ninguna.

Pacayas.—No hubo enfermedad epidémica.

San Antonio Belén.—Tampoco.

Santa Bárbara de Heredia.—Tampoco.

Barba y San Rafael.—Tampoco.

Turrialba.—Tampoco

PRODUCTO líquido de la renta de Aduanas durante el mes de abril de 1915.

Principal. ₡ 87046.61
Limón 74375.75
Puntarenas 28135.77

Total ₡ 190458.13

De Grecia

Mayo 18.

En uno de los periódicos de la capital vemos la noticia del proyecto de Mr. Donaldson, cónsul americano en Limón, de llevar a cabo la obra del tranvía a Grecia, para lo que formará una compañía con capital extranjero. La noticia no es fresca, pues en marzo del corriente año estuvo en esta ciudad el señor Donaldson recopilando algunos datos, que por cierto si no se le han mandado se le mandarán en breve, más minuciosos y exactos, respecto a la exportación de productos de esta región al interior; esos datos no los llevó el señor Donaldson por la premura del tiempo; él se fué muy bien impresionado de aquí y encontró buena perspectiva a la empresa que se propone llevar a feliz término. Lo que sí sabemos es que los pasos que hasta hoy se han dado por el señor Cónsul a este respecto, son precursores de un feliz resultado. Ojalá sea así y lleguen a verse realizadas las viejas y justas aspiraciones de estos pueblos que anhelan su ensanche y progreso.

—En estos últimos meses nos han visitado varios circos de acrobatas y una compañía de zarzuela, y cuando no hay compañías forasteras trabaja el cine de don Alejandro Aguirre. A todos esos espectáculos asiste bastante público, pues aquí hay entusiasmo por el teatro. La compañía que está aquí actualmente es la del Circo Alegría, cuyo representante es el señor Jenaro Piña, que con su simpática hija Elvira y sus tres niños formaban parte importante del Gran Circo Treviño. Sus trabajos no dejan nada que desear, lo mismo que los de los esposos Pérez; todos han sido muy aplaudidos.

GIL BLAS

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros

Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to **NICK'S** in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

✻ **CORREDOR JURADO** ✻

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS	TELÉFONO NO. 670
ENGLISH SPOKEN	APARTADO NO. 829
SI PARLA ITALIANO	SAN JOSÉ, COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritazgos. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotográfados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales; y mortuorias. Mensajerías. Compro y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

NECESIDAD SOCIAL

Es ya motivo de preocupación para las autoridades directoras de la instrucción primaria oficial, el hecho muy notorio de que las tres cuartas partes del personal docente de las escuelas de la República está constituido por mujeres; y hasta ahora no se ha acertado con los medios para impedir el constante aumento de tal desproporción. Sin embargo, el fenómeno es perfectamente explicable y las dificultades que él presenta a cada momento no es imposible remediarlas, en parte al menos.

En el presente, el Estado no ofrece a las mujeres otro campo de actividad que el magisterio, pues los empleos de la Administración que actualmente desempeñan ellas son ciertamente muy pocos. Muchas niñas se acogen a la enseñanza, sin vocación para ella, porque les brinda medio decoroso de ganar la vida y de aquí surge, sin duda, uno de los obstáculos más serios que estorban el verdadero progreso pedagógico, impidiendo la solución de importantes problemas de la educación.

Para evitar que el elemento femenino invada como corriente arrolladora los campos de la enseñanza pública, introduciéndose en ella personas que no sienten por la niñez ese amor noble y profundo que conduce a la abnegación y aun al sacrificio, es necesario que se piense en abrir nuevos derroteros a la actividad de las mujeres. Así, muchas que hoy se ven forzadas a pedir becas en la Escuela Normal para abrazar una profesión que no es la de sus tendencias y aficiones, encausarán sus energías y consagrarán su dedicación a otros trabajos que si no están tan bien remunerados como los de la escuela, en cambio menos fatigosos al par que no exigen ni una preparación tan cuidadosa y dilatada, ni un esfuerzo tan intenso y constante.

En algunas ramas del trabajo la labor que realizan las mujeres supera a la de los varones, y aventajan éstos en que demandan menor retribución. Resulta, pues, que en muchos casos es posible, hasta mejorar los servicios sin aumentar las dotaciones, sino más bien, rebajándolas, si se prepara convenientemente para ellos a las mujeres.

Las empleadas en el comercio y en algunas empresas particulares son, sin excepción tal vez, señoritas apreciabilísimas que ganan no sólo para la satisfacción de sus propias necesidades, sino para contribuir ampliamente al sostenimiento de sus familias, si es que no llevan la carga entera de ellas. Este solo hecho demuestra que si el Estado se preocupara de dar a las mujeres la aptitud para el desempeño de ciertos cargos, lograría mejorar los servicios de algunos departamentos con bastante economía en el presupuesto, a la vez que robustecería la moralidad doméstica, ya que el trabajo es, más que fuente de riqueza, prenda de honorabilidad y de dicha.

No es persiguiendo delincuentes como la sociedad se purifica, sino evitando los extravíos que concluyen en la más amarga depravación moral. Si se pretende que las virtudes del hogar conserven su brillo y pureza y que el espíritu de laboriosidad sea escudo de la familia contra las seducciones del vicio y de la prostitución femenina, que no se demore por más tiempo la apertura de nuevos caminos a la actividad de la mujer.

Se dirá que muchos hombres pierden sus empleos si las mujeres aprenden el oficio que solo ellos hacen ahora; pero es esto un mal? Al contrario, si tal sucediera, el país tendría más brazos para el trabajo que demanda varonil empuje y las oficinas públicas evitarían en su personal menos jóvenes elegantes, de esos que son una calamidad pública porque si visten rico traje y gastan corbata de seda es con perjuicio de sastres y tenderos. Los reducidos sueldos que empleados frívolos y viciosos derrochan en juergas vergonzosas y necias ostentaciones de riqueza, señoritas decentes y humildes los aprovecharían en su propio beneficio y seguramente en el de sus achacosos padres o tiernos hermanos.

Fiel a sus propósitos, EL CONTROL ha de volver frecuentemente sobre asunto de tanta importancia como es el porvenir de la mujer, con el cual están estrechamente vinculados el de la familia y el de la nación.

EL GATO NEGRO

Ya encarrilada convenientemente esta empresa y vencidas, si no del todo, en gran parte las dificultades que hay en lo nuevo, nos encontramos en actitud de comenzar el examen y estudio de las cuestiones nacionales que se rozan más directamente con la vida del pueblo. Para ello contamos con la decidida colaboración de hombres eminentes que nos han ofrecido distraer algunos ratos de sus ocupaciones diarias o del descanso ne-

cesario para dedicarlos a servir, con sus luces, a la patria.

Lo esencial, lo de mayor oportunidad, lo más serio es la cuestión económica de que depende la vida y la buena marcha de la república. Despulga remos ese gato negro, comenzando por lo menos para llegar a lo más, por lo superficial a lo de fondo, por las triquiñuelas de oficina a las grandes erogaciones administrativas y trataremos de probar al ciudadano que ocupa el puesto más alto del Estado, que si es imposible reducir más los sueldos de los empleados públicos, sí es posi-

ble disminuir su número y entrar por un régimen de economías, suprimiendo muchos, muchísimos gastos y ostentaciones que no tuvieron administraciones anteriores, sin que por eso sufriera el decoro y la consideración que se debe a los altos poderes. Trataremos de probarle al distinguido y afortunado ciudadano que si es excesivo para los recursos del país el tren administrativo actual, aunque él declara lo contrario, como es excesiva la unidad de contribución *per capita* de \$ 22-50 comparada con la mayor de otros países, porque en esa comparación no hay lógica, ni deducción de ninguna ciencia económica y sólo sirve, en el Mensaje, como de punto de brillo, de relumbrón, para acallar de antemano la crítica superficial, dado que esa unidad de contribución para que tenga algún valor económico, debe partir del principio de igualdad de riqueza pública entre los países que se comparan. Costa Rica no tiene riqueza pública, mejor dicho, capital y compararla con Argentina, con Chile, con los Estados Unidos es aberración y media.

Y así, por partes, sin cansar a los lectores, dando tiempo para meditar a los que nos salgan al paso, trataremos de llegar al fin, triunfando con nuestras ideas o rindiendo galantemente el sombrero a los que nos saquen del error, si en él estamos.

Colaboradores

En defensa

de los obreros costarricenses

Con este título apareció un oportuno artículo en "La República", firmado por "Unos obreros".

En verdad, que tienen razón de sobra los obreros costarricenses de demostrar que sí hay en la clase obrera personas aptas para representar decorosamente los intereses de esa poderosa falange que impulsa y mueve el mecanismo agrícola, industrial y económico del país.

Qué sería de la Nación sin ese elemento tan indispensable para la vida y el progreso, en todos aquellos ramos en donde es preciso el auxilio del brazo, que a pesar de los inventos que han logrado facilitar las obras, no han conseguido reemplazarlo por que lo ejecuta y lo moviliza todo.

Qué máquina puede sustituir al hachero que derriba corpulentos árboles, y al brazo que maneja el arado, al palero que aporca el café, al carpintero que arina la casa, al albañil que coloca piedra sobre piedra y construye el bastión y la muralla, etc. etc? . . .

Negar a la clase obrera capacidades para ejercitar sus derechos, considerándola ajena al conocimiento de la sociología, de la jurisprudencia y de otras ramas del saber humano, no cabe a estas horas en que el genio de Guttemberg contribuyó con su poderoso inven-

to a que la ciencia no fuera patrimonio exclusivo de unos pocos, sino de todos los que pusieran empeño en ir a buscarla en las hojas y libros que la imprenta lanza diariamente, llevando a todas partes la luz de la ciencia y de todos los modernos adelantos que los sabios descubren.

No habrán Licurgos ni Solones entre los obreros, pero sí Catones, que pueden dejar las herramientas del trabajo e ir a defender las ideas de confraternidad y solidaridad de que con hechos están dando muestras los obreros al llevar con el ochavo de su escaso jornal el pequeño alivio al compañero en desgracia.

Siguiendo este camino muy pronto vendrá la verdadera unión que hará fuertes y respetables a los obreros tan menospreciados cuando hay que discernirles honores, y tan acariiciados cuando se hace necesario su concurso para fines políticos.

P. P. GIL

NOTA.—Escrito el anterior artículo, hemos tenido la satisfacción de leer la contestación del General Villegas a "Unos obreros", y en la cual parece convencido de que sí hay obreros capacitados para llegar a la Representación Nacional.

Ya tendremos ocasión de ocuparnos detenidamente del artículo del estimable General Villegas.

P. P. GIL

Las consecuencias

de la guerra europea

para estos países son motivo de controversias: quiénes sostienen que serán beneficiosas, quiénes lo contrario. He aquí cómo las juzga el General don Rafael Reyes, ex-Presidente de Colombia, en carta dirigida a "La Epoca", de Cartagena: "Esta guerra, muy probablemente desarrollará en Europa, grandes e incoercibles energías. La violenta sacudida obrará sobre los caracteres y los impulsará seguramente en busca de nuevos rumbos y de nuevos campos para su actividad. Es observación que han hecho los historiadores en las otras guerras de magnitud considerable que han azotado a la humanidad. Ni el francés ni el inglés se satisfarían en adelante con procurarse una renta o lograr un puesto en la administración pública. La miseria que la guerra puede traer consigo, las energías que habrá despertado, y el conocimiento de otras naciones y de otras razas, impulsarán sin duda a los hombres a buscar nuevos modos de actividad.

La colonización pacífica de nuevos territorios será una de las aplicaciones de las energías excedentes del europeo, al terminar la guerra y en esto los franceses entrarán con un nuevo impulso a disputarles el campo a los ingleses, alemanes y americanos invirtiendo sus capitales en países nuevos y procurando en su propio bene-

ficio la prosperidad de esas comarcas. Las energías que la guerra ha despertado y que han tenido aplicación dolorosa a la destrucción del hombre y de sus riquezas, hallarán nuevo y feliz empleo en esas comarcas de la América Latina en donde la Providencia quiso colocar el porvenir del género humano."

Por cable

LONDRES, 16.—"La Reuter" dice de Berlín: El profesor Heilbron escribiendo al Tag dice: Ha comenzado ya la prensa inglesa americana comprada con el oro inglés a explotar el asunto del Lusitania en contra de Alemania y a suscitar el sentimiento de América contra nosotros, pero los hombres de inteligencia reposada que forman el Gobierno Americano apenas si podrán sacar alguna seria consecuencia de la destrucción del Lusitania y de las pérdidas de los americanos que se confiaron a un crucero auxiliar beligerante. Los pasajeros del Lusitania a sabiendas entraron en la zona de guerra y no hay razón para tratar una zona marítima de otro modo que una zona terrestre. La "Westminster Gazette" dice: La nota de Wilson es el más grande acontecimiento de esta guerra.

PARIS, 16.—La fiesta de Juana de Arco se celebró muy tranquilamente. Gran número de mujeres inglesas tomaron parte en la ceremonia, entre ellas Christabel Pankhurst, quien depositó junto con otras coronas al pie del monumento. Hubo pastores ingleses y alsacianos entre los oradores. Una de las delegaciones fué la de la señorita Derouiede que encabezaba un grupo de muchachas que colocaron un ramo al pie de la estatua en la calle de las pirámides en nombre de sus padres que se encuentran peleando en el frente del ejército. Hubo muchos soldados ingleses y franceses en la procesión, siendo la primera vez que grupos de protestantes se mezclaron en las filas.

AMSTERDAM, 16.—Telegrama de Hamburgo dice que el barco sueco Bjoern con rumbo a Londres y cargado de mineral y comestibles fué apresado y llevado a Hamburgo.

BERLIN, 16.—Por inalámbrico a Sayville. Escribiendo a la Vossische Zeitung, el profesor Jastrow dice: la aceptación y endoso del barco federal de reserva de Estados Unidos de las cuentas de pago por las armas y pertrechos comprados por los agentes de los beligerantes constituye una violación de la neutralidad en cuanto que esas cuentas llegan a ser obligaciones legales del Gobierno de Estados Unidos.

LONDRES, 16.—El sistema de ferrocarriles urbano municipal y del Condado se ha paralizado a causa de la huelga de los empleados que exigen un 13 por ciento de adelanto de guerra, debido al aumento en el costo de la vida. La demanda fué desechada por el Condado; solamente 40 carros de 1500 están en servicio, principalmente en la línea que conduce al arsenal de la ciudad.

PARIS, 16.—En la tarde rechazamos con el éxito más completo el cuarto contra ataque alemán en Steenstraste, conservando todas las posiciones que ganamos ayer, habiendo consolidado todas nuestras ganancias cuya importancia puede apreciarse por la violencia de los esfuerzos del enemigo por recuperarlas más al Sur; los ingleses infligieron a los alemanes una seria derrota, tomando al Sureste de Ri-

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Últimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

chebou h y Avous un kilómetro de trincheras, al mismo tiempo al Noroeste de Festuberte, se apoderaron de 500 metros más de trincheras. Este segundo ataque fué más tarde conducido en dirección de Quique y Stasst, frente de 600 metros que resultó en una ganancia de 1500 metros, siendo el número de las pérdidas alemanas muy crecida. El avance de las tropas británicas continúa en Eseseccor. Al Norte tomamos varias secciones con el objeto de consolidar nuestro frente, arrojando al enemigo fuera de varios puntos donde aun se sostenía. Nuestras tropas dieron pruebas de la mayor tenacidad en la lucha en que se disputó el terreno palmo a palmo. Ganamos 200 metros desde la pendiente que desciende desde la meseta de Lorette, cerca la refinería de azúcar hasta Souchez. Tomamos algunas casas más en la parte septentrional de Neuville donde hizo explosión un globo alemán cautivo. Al Este de Vimy nuestros aviadores bombardearon la estación. En Champaña, al Noroeste de Vilde, Surtour, hubo una acción puramente local, que se considera como un triunfo muy brillante; anoche el enemigo hizo estallar una mina detrás de nuestra primera línea, y precipitándose inmediatamente ocho compañías alemanas sobre nuestras posiciones consiguieron apoderarse de un saliente. Inmediatamente nosotros contraatacamos recuperando parte del terreno perdido y haciendo 77 soldados y 5 oficiales prisioneros. Durante el día hicimos un segundo contraataque a la bayoneta y granadas, que nos dió por resultado el que recuperáramos todas las posiciones.

El enemigo sufrió pérdidas enormes comprobando nosotros el hecho con la mayor certeza, pues encontramos en trincheras y parapetos más de mil alemanes muertos y tomamos 500 prisioneros inclusive 6 oficiales y 9 ametralladoras.

LONDRES, 13 (oficial textual). —El primer ejército hizo un brillante ataque entre Richebourg Laveus y Festubert, rompiendo la línea del enemigo en la mayor parte del frente que es de dos millas. El ataque comenzó a media noche al Sur de Richebourg y Tavone, donde tomamos dos líneas sucesivamente de parapetos alemanes en un frente de 300 yardas. Una milla más al Sur, en otro ataque al amanecer, tomamos 1200 yardas en el frente alemán de las líneas de trincheras y extendimos rápidamente ese triunfo 600 yardas más al Sur, bombardeando las trincheras alemanas, y allí, cruzando el camino de Festubert a Quique, avanzando cerca de una milla dentro de las líneas alemanas. La lucha continúa aun, siempre a nuestro favor. Durante todo el día nuestras valientes tropas han sido espléndidamente festejadas en Ypres, donde todo está quieto después de 48 horas de combate. De los demás puntos nada que anunciar.

LIMA, 16.—Hoy se verificaron las elecciones generales. El escrutinio no se terminará sino hasta mañana. Todo indica que ha salido favorecido en la elección el ex-Presidente Pardo.

LONDRES, 16.—El "Daily Chronicle" dice de Atenas. Según noticias de Mitilene y Lesbos, las tropas británicas en la península de Gallipoli han sufrido durante tres días una serie de ataques violentísimos de la parte de los turcos, rechazándolos todos con fuertes pérdidas para el enemigo y tomándole a éste muchos prisioneros y muchas ametralladoras. Las fuerzas de los aliados ganan terreno poco a poco, aunque su avance se ve muy obstaculizado por los alambrados. Los ingleses se están sirviendo con muy buen efecto de granadas de mano. Amparados por la oscuridad, después de espantar un gran número de animales de transporte en la dirección de las líneas británicas, los turcos hicieron seguir esa acometida por un ataque de bayoneta

que fué rechazado. El bombardeo naval es continuo y durante tres días el fuego de los barcos de guerra se ha concentrado contra las defensas de la parte más estrecha de los Dardanelos.

Corporación Municipal

Se nombró una comisión para dar el pésame a la familia Tinoco.

—Se revocó la disposición que ordenaba cegar el lago de Mata Redonda.

—Se nombró una comisión para que informe en la oferta de José Benavides de vender un terreno para la ampliación del Cementerio Calvo.

—El Director de la escuela de Tres Ríos solicitó permiso para sembrar, con los niños de su cargo, árboles al rededor de la fuente del Chiguíte. De conformidad.

—Se dió permiso por tres meses y se recargan las funciones en el farmacéutico municipal, al señor Alonso Pérez, Director del Laboratorio Químico.

—Se acordó pagar \$ 200.00 a don Clodomiro Picado por el examen bacteriológico del agua de la cañería.

—Se autorizó al Gobernador para dar dos carretadas de arenón a la Directora de la escuela superior de niñas para arreglar los caminitos del jardín de su escuela.

—El Ingeniero don Carlos Iglesias rindió el informe que se le había pedido sobre asuntos relacionados con la cañería. Circulará en folleto.

Noticias interiores

En la esquina del antiguo Cuartel Principal, hoy escuela Juan R. Mora, está al descubierto un cilindro de hierro que cubre una llave de la cañería, en tan mala situación, que no es remoto que el día menos pensado se rompa una pierna nn trauseunte.

Remediese el mal.

Ilustre huésped! — Ha llegado al país el señor Ministro Residente de los Estados Unidos de América en la República de El Salvador. No sabemos a que obedece la visita del distinguido viajero, a quien presentamos nuestro atento saludo de bienvenida.

Marítimas.— Limón, 17. A las 12 p. m. zarpó para New Orleans el vapor "Calamares" llevando a los señores Lindo, Leslie Sasso y señora, Felicitas González, C. J. Mc Keone, John Bosch, Morris L. Kollman, M. L. Maduro, Sofia Plazas, María Santodomingo, Carmen y Ofelia Alfaro, Isabel Colia, Ricardo Chacón, Josefina Ron, María Fensalla, Nasim Levy, H. Waldam y Gerard Harris.

—A las 7 a. m. ancló procedente de Cristóbal el vapor Parismina trayendo a los pasajeros Leonor J. Boyle e hija, John Boland, Allen M. Yonge, Hugo G. Spilsbury, C. Ward, R. Cooper, Marshall Tomas y Rubén Fernández.

Una nueva institución de caridad.—Esta fuera de toda duda que en medio de las tribulaciones y congojas que estamos atravesando por la difícil situación y que nos obligan a ocuparnos de nosotros mis-

mos sin pensar en los demás, hay espíritus elevados, ángeles de caridad que no apartan su vista ni su pensamiento de los necesitados a quienes los auxilios que les prodigan les hacen más llevadera su triste existencia. Tales son las estimables señoras y señoritas cuyos nombres insertamos con placer en seguida, que llevadas de un amor purísimo y desinteresado hacia el ideal de Cristo, la Caridad, han organizado una nueva institución con el laudable fin de dar de comer al hambriento, suministrando alimento diariamente a los llamados "pobres vergonzantes", que por impedimento o por pena no pueden salir a la calle a solicitar el auxilio público.

La institución se llamará "El Almuerzo de los Pobres".

Tales ángeles son doña Celina Fernández de Brealy, iniciadora de la Sociedad, y doña Adela de González Viquez, Presidentas Honorarias, doña Rosa de Herrero, Presidenta efectiva, doña Arabela B. de Esquivel, Vicepresidenta, señorita Pacífica Pérez, Secretaria, señorita Berta Castro, Prosecretaria; señorita Ana María Quirós, Tesorera, doña Clementina de Quirós; señorita María Cristina Coliado, Vice-tesorera; doña Adriana de Velázquez, doña Amalia de González, doña Isolina de Bustamante, doña Teodora de Ortiz y señorita Carolina Dent, vocales.

Nos consideramos impotentes para hacer el elogio que esas buenas y caritativas señoras y señoritas merecen y por tanto nos limitamos a transmitir sus nombres para que los recoja la veneración y la gratitud de los pobres a quienes está dedicado el auxilio.

Cabos Sueltos

Atila está a la puerta de Roma.—La plaga del chapulín se ha presentado de nuevo en la frontera. Parece que ahora la cosa va de veras. El general Biolley con numeroso ejército avanza de Liberia a marchas forzadas a enfrentarse, lo que dudamos que logre hacer porque el frente del enemigo es de 50 kilómetros. Si la noticia es cierta y no presenta el carácter de sainete de la última vez, para tormento de los telegrafistas, el Gobierno debe dictar incontinenti enérgicas disposiciones, por lo menos la de que el Congreso se constituya en sesión permanente en Coñas Dulces ó cualquiera otro punto cercano, para que sus miembros gobiernistas pronuncien discursos continuamente en defensa de la constitucionalidad de las leyes *arbitrales*, lo que evitará el empleo de gente para hacer bulla con tarros; y así otros.

Gracias y alabanzas sean dadas! Ahora sabremos a qué aternos con respecto a la cañería y las cloacas, porque el muy competente Ingeniero don Carlos Iglesias presentó el informe que le había pedido la Municipalidad. Ese trabajo tiene que ser laboriosísimo y concienzudo pues nos consta que don Carlos ha hecho estudios serios y trabajado mucho en dilucidar la cuestión. Ese informe no será cosa de tres días como el de "otro"... veleta.

Y decimos veleta por la rapidez con que trabaja y no por ninguna otra cosa como pudieran pensarlo gentes maliciosas que tanto abundan.

Ahora sabremos si Tiribí le puede a Chiguíte y al Padre Carazo o éstos a aquél; si la Junta de Saneamiento se ha andado con chiquitas y los Contratistas con grandes; si son mejores los tubos de hierro colado que los de acero y si tendremos que comprar camellos para no quedarnos como en el desierto, cuando a un tubo se le ocurra estallar o a "manos criminales" abrir las llaves del Zapote.

En fin, que la cosa promete y tendremos para rato.

Que el invierno se ha metido no cabe duda. Y de qué modo! No vale ya que uno se esté metido en su casita, tomando chocolate y sin ofender a nadie para que a la hora me nos pensada le caiga un chaparrón; y peor si lo provocan, como lo ha hecho "un señor diputado". Pues no se le ocurre a este bendito señor provocar un aguacero de opiniones sobre el asunto que le valió el despectivo tratamiento?

Y ya se descolgaron los primeros nubarrones enviados por don Ramón y don Cleto y seguirán luego los truenos y el granizo y la lluvia y caerá hasta un aguacero de aerolitos.

No valdrá paraguas de ninguna especie y don Alfredo tendrá que decir: ¡caramba! y cómo *trasmina la agüita esta!*

Dicen que el Palacio Nacional, y sobre todo el Salón de los Conscriptos se halla en malísimo estado; que las vigas del techo están podridas y que a la hora menos pensada ¡cáptaplum! Loado sea Júpiter si eso es verdad, porque ganarán los obreros, no por las reparaciones que habrá que hacerle al vetusto edificio, sino porque en la catástrofe necesariamente tendrá que salir *manco, renco o tuerto* algún señor diputado y entonces sí que correrá como por sobre rieles y pasará el proyecto de ley sobre Accidentes del Trabajo, que hasta la vez no han querido algunos padres darle la importancia que merece.

¡Como no le toque la peor parte al diputado Vargas Calvo y tenga que gritar que sa-

lió *renqueando* por meterse a legislador!

Los que sí no sufrirán son los que reciben los golpes en la cabeza, porque, mire U. que hay algunos que la tienen más dura que bloques de granito!

Creemos que no es cierto el refrán que dice que a mal tiempo buena cara. Debiera decirse "a elecciones próximas rostro sonriente," porque han resultado por esos trigos de Dios unas cuantas docenas de *zalameros* que ya pueden darle partido a don Máximo en eso de guiñar el ojo y palmotear espaldas y preguntar por los *taticas*.

Y es que esos sillones del Congreso tienen un atractivo, una *electricidad* que hala y son tan sabrosotes que no importa hacer el sacrificio de trabajar diez minutos o un cuarto de hora o sean doscientas cincuenta horas en la temporada, por la miseria de doce colones diarios.

Y como los obreros están metidos en la danza hay aspirantes de los de arriba que se pasan dale que dale a las manos con un pedazo de teja para hacerse de callos, como que ahora se elevará tanto el precio de esa mercadería...!

Compramos y vendemos

ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447 SAN JOSÉ

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

— JAIME TORMO —

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELÉFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos⁵ y modernos. Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalo⁸

SUSCRICIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

Empresa de carretones Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal. San José mayo de 1915.

De Filadelfia

EL CRITERIO DEL EMBUDO DEL MINISTRO DE GOBERNACIÓN — FLOJEDAD DEL SUBINSPECTOR DE HACIENDA DE "EL COCO". UN AGENTE PRINCIPAL QUE NO CUMPLE.

La Municipalidad en su nueva tarifa, gravó con diez céntimos de colón por cabeza, las partidas de ganado que con destino a las plazas del interior, crucen el territorio del cantón, destinando ese pequeño impuesto a la limpia y composición de la carretera al puerto de Ballena, ya que el Gobierno con el eterno pretexto de que *no hay dinero* en el Tesoro Público, la tiene en el mayor abandono, no obstante haber sido declarada nacional por una ley del Estado. El Gobernador se opuso a esta medida porque le afecta como ganadero y el Ministro apoyó la oposición, dejando a la Municipalidad con dos palmas de narices. Días después, la Municipalidad de Santa Cruz adoptó el *misma medida* en favor de los caminos de aquel cantón: el Gobernador no se opuso porque no le afecta, y el Ministro aprobó el gravamen sin objeción. ¿Por qué, preguntarán ustedes, esta desigualdad? Sencillamente, porque el Municipio de aquí fué civilista y el de Santa Cruz republicano, y por lo mismo no son *iguales* ante... el Ministro *no*. De otro modo, para qué serviría entonces la ley del embudo? —El Subinspector de Hacienda de "El Coco", visitó las *taquillas* del cantón, encontrando en varias de ellas un poco flojo de grados el aguardiente que tenían en expendio. Procedió como era su deber? No, señor, porque ese *guaro* que dice procede de cierta fábrica clandestina de marca "Real" era otro *coco* para aquel funcionario que de suyo le tiene horror a los *cocos*.

—Quejas las hay a granel contra el Agente Principal de Policía de Belén, porque se *enguarapa*, no despacha y se ausenta días de días del distrito, en tanto que las *taquillas* hacen su agosto los domingos, y los *bochinches* hacen las delicias de los *cirujanos* sin título, y siembran el terror entre la gente tranquila que repulsa esos feos espectáculos. ¿Quejas al Ministro? Como interrogar a la Esfinge; y no podía ser de otro modo, si eso está dentro del régimen y programa de los *esregios* de los primados de la Estación y el Paraíso. —Así anda el frijol por estos trigal ;

CH. PRESTO

modo que no es artículo de primera necesidad insistir en que sea Figueroa o Amador quien ocupe la curul puntarenense.

Indudable es que deuda de gratitud tenemos con estos señores, de quienes políticamente nos despedimos, por que con su esfuerzo en lo social y su actuación en lo político han contribuido al desenvolvimiento y bienestar de estas localidades, y cumplimos con ellos agradeciéndoles altamente cual corresponde a quienes saben apreciar los méritos de los hombres; pero eso no obsta para que evolucionando como todo pueblo en marcha, nos apartemos de la trillada ruta y sigamos nuevos derroteros y mejores orientaciones. Por eso decimos con orgullo que Puntarenas reacciona.

TERRUÑO

Puntarenas, 14 de mayo de 1915

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS



LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Único Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

Puntarenas

reacciona

En este bello puerto del Pacífico se está desarrollando una nueva tendencia política que satisface plenamente las aspiraciones de nuestro pueblo, cual es, la de dar de mano a las candidaturas a la próxima legislatura, asignadas por una carcomida aberración local, a dos extranjeros, con mengua de coterráneos nuestros, muy dignos de merecer nuestra representación, cesando así el feo espectáculo que estamos dando al país, sosteniendo una lucha tormentosa que sólo aprovecha a quienes han hecho de nuestros intereses políticos un peculado.

Insistir en nuestros errores pasados sería matar las aspiraciones y porvenir de nuestra juventud intelectual, y privarnos empecinadamente del caudal de conocimientos y experiencias de nuestros hombres de ayer, que están aún en condiciones de aportarlos en beneficio del desarrollo y progreso que para esta rica región apetece. Octavio Moya, Alfonso Salazar, Juan Barahona y otros que sería prolijo enumerar, tienen títulos más que suficientes para llevar nuestra representación a la Cámara; y Luis Matamoros y Agustín Guido han demostrado sus capacidades en el ejercicio de esa representación, de

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.



Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knorr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENDEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche. —Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡AGUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

DE

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA GULLA